





...Esa día me mató... Ha muerto o vivo aún... Decidme... Solo correspondo, mi querido... Pero no sé nada... ¿Cómo querías que lo sepá... Informarme después de todo, en mi derecho... ¿quién?... Si, si, lo quiero, amigo... Pues bien, señor... no informará, es lo prometido... Y así, indolentemente, jugando con una pelota, se acercó, para el porvenir, a conciliar de nuestros derechos, mi querido, una idea un poco menos admitida... Seis meses después de esa conversación, una noche, en el teatro, en mi camerita, mientras me vestía, para entrar en escena un hombre de la policía me entregó un sobre lacrado... Lo rompí furibundamente. No habíaba fecha ni firma... y con esas palabras frías y frías con lápiz rojo: «Vuestra hermana existió, pero tiene todos sus cabellos blancos...»

La causa de los crímenes

En medio de las afirmaciones contradictorias de todos los criminólogos: á pesar de todas las escuelas extendidas por el terreno de la criminología positivista, para dar una explicación de las causas de los hechos criminales, sólo una doctrina puede sostenerse. Á saber: la teoría sociológica, iniciada por Tarde. Y todas las modalidades causales, incluidas en el grupo determinativo de las acciones criminales pueden reducirse, por un mecanismo de proyección hacia el pasado, á un grupo único, exclusivo: el de las causas sociales.

El concepto de la irresponsabilidad criminal que se nos impone después de un estudio imparcial de los hechos, conduce necesariamente á la negación de las prelecciones clásicas, defendidas aun hoy por todos los viejos desprovistos de criterio científico y filosófico. Hoy ningún espíritu medianamente enterado de estas cuestiones filosóficas á la asignación de la irresponsabilidad de los criminales; hoy ningún hombre educado, filósofo, considera los actos realizados por los crímenes despreciable del pueblo como acciones puramente voluntarias, sino como verdaderos reflejos eminentemente complicados. Cuando en la mayoría de los casos un hombre realiza un acto de esa índole, nadie debería ver en él (en el acto realizado) la intervención de un elemento psíquico consciente.

De las teorías ideadas para dar una solución al problema de las causas de los hechos criminales, la del positivismo en todas sus formas (primitivo, prehumano (Sorg), moral) y la del fatalismo, no resisten, tal como se han expandido, al examen de la razón crítica. Solamente la patológica, que considera al crimen como el resultado de una neurrosis ó de una anomalía en la parte central del individuo, ó también en consecuencia de una nutraimental (Beno dik), es la que tiene una relación más íntima con la escuela sociológica de Tarde. Sobre todo, la estimación del criminal al positivista es lo que más nos interesa, para comprender los actos realizados por los valederos, tan magistralmente rotulados por Sorby en sus novelas realistas.

Table with 2 columns: Causas sociales (orden principal) and Resultado de la extensión de la propiedad individual, etc.

No vamos á presentar aquí siquiera un caso particular para demostrar de un modo conclusivo la utilidad de la clasificación expuesta, clasificación que tiene, por otra parte, puntos de contacto con los agrupamientos de las causas establecidas hasta hoy respecto á este asunto. Las Revistas de Psiquiatría, las obras de Criminología y los mismos periódicos burgueses, nos pueden suministrar una enseñanza completa y una demostración lo suficientemente instructiva. Uno de los más graves argumentos que pueda oponerse á la doctrina de los impulsos sociales, es el que nos refiere, por la contradicción en que se encuentran la doctrina con la existencia del tipo criminal. Pero, evidentemente, esta objeción tiene ningún valor, lo puede por completo al investigar cuál fué el origen, la causa, de la aparición del criminal nato.

No hay que creer que los hombres del período prehistórico eran tratados pasados de los criminales de la actualidad. El delincuencia apareció desde el momento en que las condiciones, el estado de existencia primitiva, se desahucó, debido al desarrollo lógico de las sociedades, entre los miembros del desarrollo del tipo, sostenido después por el medio social, y hasta cierto punto nada más que la herencia. Con este motivo ha pasado lo que pasó, por ejemplo, con algunas enfermedades infecciosas, cuyos gérmenes atacaron al hombre cuando solamente vivía en ciertas condiciones (1).

Considerado el criminal reincidente, al que tiene esa madurez en la masa de su género, como un monstruo, teniendo en cuenta que su psicología del hombre normal, es muy posible que su desaparición haya coincidido con variaciones ocurridas en su alrededor, en las condiciones de vida de la comunidad á que pertenece. Así, si supone uno que nuestros antepasados más antiguos vivían en medio de la mayor comunidad de sentimientos, que eran miembros de una que no atormentaba, es necesario pensar que el primer signo de la criminalidad apareció con una desproporción accedida entre el gran número de individuos normales y el desarrollo insignificante de los medios de producción. De este modo, aquel cambio ocurrido ocasionó en ciertos espíritus una

irresponsabilidad para el dolor del prójimo, una pérdida del sentido moral primitivo... La completamente inútil forzarse en demostrar que la mayoría de los crímenes (por no decir todos) desaparecieron en un régimen en el cual los bienes fueron comunes, en una sociedad en donde estuviera garantizada la vida de todos sus miembros... Como ha hecho notar muy bien Benedikt, los que acusan debilidad nerviosa, los que se sienten incapaces para el trabajo, por falta de una voluntad, de una fuerza, de sus nervios, tienen que buscar su subsistencia por otros medios: estos son nuestros vagabundos, estos son los que no quieren trabajar, según dice la gente santa. Y como su estado se lo debe á la sociedad que les negó sus cuidados, que les negó aquello á que todo hombre tiene derecho (los alimentos), la sociedad fué la culpable, fué la causa última del crimen; el criminal no fué más que su instrumento.

La estadística prueba que al alcohol se deben también un gran número de crímenes. El alcohol produce embriaguez, debilita la sensibilidad moral; y, cuando los que toban agua alcoholizada son los culpables. Por encima de ellos, que se descubra la imagen de un monstruo que les induce á que intoxican sus cuerpos para disipar sus tristezas, las amarguras y los sufrimientos de sus vidas (2).

Mientras que hasta ahora la sociedad aparecía como la causa última de los hechos criminales, en los realizados bajo influencias de orden puramente psíquico se nos manifiesta (la organización social) como causa próxima de los mismos, este es el espesor que separa los dos órdenes de delincuencia. Desde este momento aparece una diferencia notable. En los primeros son las condiciones materiales las que impulsan al crimen; en el segundo, en el último, son motivos de orden estrictamente intelectual, nacidos de un estudio profundo y ordenados por un corazon impulsivo sumamente sensible y excitable.

La pérdida de un sentido moral artificialmente adquirido hace perder la noción de una dignidad artificial de hombre; entonces, libérase el espíritu de esa memoria moral, atrezo hacia una causa pura, natural, privada, como el delito. En su prueba de esta interpretación halla los casos patológicos, en los cuales se pierda el sentido moral, y hablan también los estudios sobre la memoria. La ley de la regresión, de Ch. Ribot, referente al orden de debilitación progresiva del complejo de la memoria; el tercer grado de debilitamiento, que pudiera ser momentáneo, temporal, nos da una explicación científica de las acciones de este índole.

PRIMO NOVAKOV. 1. La existencia de criminal nato es indetectable después de los trabajos de la escuela patológica, y de los experimentos realizados por Golts en los animales. 2. No nos detenemos en este punto, porque sería superficial. Son las claras estas cosas, que me interesan las pruebas de ningún género. 3. En las sociedades, no hay necesidad de entrar en detalles por lo que á él se refiere.

Crónica científica

La vida de la hembra

Por debajo de la escala de los seres sencillamente organizados pertenecientes y sencillos, los cuales durante muchísimo tiempo han parecido constituir las formas más elementales de la vida. Células aisladas, amebas, protozoarios, protistas, bacterias y microbios diversos, estos organismos parecen realizar el último ó el primer grado de vitalidad.

Entre ellos y las formas superiores la diferencia es grande sin duda, pero hay analogías ciertas y numerosas transiciones; las semejanzas son de grado más que de naturaleza.

Algunos naturalistas, sin embargo, se han preguntado si la escala de seres vivos se da dentro donde comúnmente la hacemos concluir. Estudiando la ley de la continuidad en su libro De la naturaleza, Ribot constituyó en el siglo XVIII en defensa convincente de ella, diciéndoles que lo que llamamos insensado podría muy bien ser algo más vivo de lo que se que cree, y que la materia bruta podría igualmente ser tan viva como la así llamada. Semjante mira ha sido expresada ya con muchísimo calor hace una quinienta de años por Arnando Sabatier, eminente naturalista de Montpellier, en su Ensayo sobre la vida y la muerte y ha sido nuevamente defendida por el mismo en su Filosofía del esfuerzo, publicada hace unos meses.

Después de todo, puede muy bien haber formas de vida inferiores á la del protozoario, como la de éste lo es respecto de la protista, como la del mamífero y la ave. Tal tesis puede defenderse; y á las razones a priori pueden añadirse argumentos y hechos que tienen algún valor. Un gran número de fenómenos preséntase en los cuerpos brutos, que hasta aquí han parecido caracterizar á la materia viva. Las analogías observánsese, desde luego, en la estructura.

Las recientes experiencias de Mr. G. Cartier (entre otras de las ciencias, y Febrero 1913), han hecho ver que vertiendo nictal fundido en una capa delgada sobre un cuerpo frío, deposita en él una red de células. Células provistas de un núcleo circular, mismo que en el de una célula de materia viva. Semjante núcleo es constante. Una capa de colodión, recubierta igualmente de células y núcleos. El aluminio forma células irregulares, conteniendo también su núcleo. Se observan en el cristal-testamento por el calor de las células; muestras tomadas por colonias de células microscópicas provistas cada una de un núcleo. Los metales en general, y en particular el hierro, están en su totalidad formados por células aglomeradas. La teoría celular del acero está adelantada, establecida por Onuma, es ya clásica, y aunque se dé á los elementos de los metales el nombre de cristales, más frecuentemente que el de células, no es por ello menos evidente la analogía. El hierro, el acero, el cobre, los metales todos, están compuestos de unidades elementales características de cada metal, de cada género. Este dato suministrado por los físicos y químicos ha sido, por otra parte, ampliamente confirmado por el físico Mr. Otto von Schroen, cuyos trabajos han reunido un gran número de personas á Mr. L. Hahn en los Anales des Sciences psychiques.

Mr. von Schroen, profesor de Nápoles, ha estudiado especialmente el modo como se agudizan los cristales, en las soluciones ácidas y en las masas cristalinas; mostrando como en el seno de una solución se forma el protoplasma granuloide donde se devuelven los protoplastos, especie de núcleos aislados y las protoplasmas células nucleares que encierran nutridores de los elementos ambientales del protoplasma, materia viva primitiva, de la que los protoplastos y protoplasmas son formas más evolucionadas, específicas y orgánicas. Hay todavía que observar una analogía más. En los organismos las células son elementos relativamente sólidos, flotantes en un medio líquido. En los cuerpos brutos, en los metales, por ejemplo, se va paralelamente á las células ó cristales, rodeados de materia mas resistente no cristalizada. La existencia de tal materia explica la fluencia de los cuerpos sólidos ó reputados por tal, señalado por Traza y estudiado de un modo interesante y resuelto por W. Springs (Journal de Chimie, physique, Febrero 1913), lo que explica los fenómenos de difusión de los metales y la solididad en frío por simple compresión.

Como Prance también analogías en las funciones fisiológicas. Hay una fisiología de los órganos de los cuerpos brutos. Estos están en su caso un trabajo. Mr. Ch. E. Guillaume lo ha indicado en una serie de artículos sobre las aplicaciones de los aceros al níquel, en los Archivos des sciences physiques et naturelles el año último, y vamos también en las variaciones modestísimas que ofrecen los instrumentos metalúrgicos, á pesar de haberlos con aleaciones de las masas variables. Si el platino irradiado pareo invariable casi una diezmilésima, el hecho no es sumamente cierto, y sabemos la variabilidad de las espirales mejor construidas; no se ligura tampoco que los hilos de acero se doctan de un modo regular con el tiempo. En fin un todo gran alameda de vidrio no se doctan las quebraduras, al parecer espontáneas. Los cuerpos brutos están en equilibrio químico variable; trabajan sin cesar; sus elementos no permanecen inmóviles y fijos, y ciertos cuerpos de éstos parecen ser más vivos que otros. El hierro, por ejemplo.

Las células de los cuerpos brutos se nutren lo mismo que las de los organismos. Un cristal no crece, sino tomando del medio ambiente elementos apropiados. No puede engrosar sino en un líquido que le suministra ciertos alimentos, como un protozoario ó una bacteria no se acrecienta, sino en un medio conveniente de cultivo. Mr. von Schroen ha estudiado muchísimo esta nutrición de las células de los cuerpos brutos, y declara que no consisten solamente en la justaposición; la intususcipción juega también su papel. Las células pueden también devorarse entre sí; cuando el cobre, las pequeñas células de que se compone esta metal se funden en células más voluminosas, dice Hoy, de Chartrouville. Lo mismo pasa con el hierro. Y es que el calor parece dar espósto á los organismos.

Justam á semejanza con el crecimiento, tiene la facultad de reproducirse. No sexualmente, y no es la reproducción sexual la más extendida entre los seres vivos; la germinación, el brote tan frecuentemente óisvirado en los cuerpos brutos pertenece también á los cuerpos vivos. Rompá un palazo de cristal de alambre y sumérjelo en una solución del mismo; se seguirá su formación de verdaderos cristales se reproducen. La facultad de germinación es muy viva en un medio apropiado, es decir, muy nutritivo. Desde 1728 Fahrenheit comprobó que en el agua sobrefría, es decir, en un líquido mantenido bajo de un cristal de hielo resaca de una muestra casi instantánea, en cuanto se lo sumerge allí; y en 1875, Lovitz comprobó un fenómeno análogo en las soluciones sobrefriadas donde se sumergían una muestra de la que la solución estuviesen llana.

Al finalizar el siglo XVII los hombres de la antigüedad pensaron que el cristal era poco que aquella entera dependencia en que los obreros se hallaban respecto á sus señores; y que al principio una forma necesaria y natural de la vida económica, debía ser abolida como un mal, una injusticia y una inhumanidad. Nuestros contemporáneos, empezaron también á reconocer asimismo desiro que esta especie no vive, sino gracias á los cuidados de cultivo que le proporciona los químicos.

Como las células de los cuerpos vivos, los órganos de los cuerpos inorgánicos manifestaban signos de fatiga. Tolstoy.

Es bueno observar que todos los males que no provienen de nuestra constitución física proceden de nuestra ignorancia. Para curarlos era necesario curar nuestros errores; pero nos ha parecido más cómodo acusar á yo no sé qué genio del mal, al cual entregamos el universo. AIME MARTIN.

FEDERACION OBRERA MANUFACTURA DE TABACOS, CIGARROS Y CIGARRILLOS

LECTURA GRATIS

Esta casa ha resuelto obsequiar á los fundadores de los Cigarrillos y Tabacos «Federación Obrera» con un periódico semanal que próximamente publicaremos y que se repartirá GRATIS á toda persona que lo solicite, enviándonos una cajilla vacía de las marcas «Federación Obrera».

Este periódico será exclusivamente obrero y se ocupará de todas las cuestiones que afectan á la clase trabajadora; combatirá al militarismo, al clero y á toda imposición que impida al obrero desarrollar libremente el derecho de asociación ó de pensamiento. Además establecerá un sistema de premios en libros que facilitará á las sociedades Obreras, Literarias, Bibliotecas, Escuelas, etc., el modo de formar bibliotecas ó instruir á sus asociados sin desembolso alguno.

Cigarrillos Federación Obrera á 10 y 20 centavos — BOEDO — 885

EL SIGLO XX Música Prohibida

UN VOLUMEN DE VERSOS por ALBERTO GIRALDO Ilustraciones de JUAN ROHMANN PRECIO UN PESO

Se vende en todas las librerías y librerías. La estructura celular concuerda, pues, en los cuerpos brutos; no es, por tanto, especial de los cuerpos vivos. Una comprobación sencilla se observa en el cristal-testamento por el calor de las células; muestras tomadas por colonias de células microscópicas provistas cada una de un núcleo.

Los metales en general, y en particular el hierro, están en su totalidad formados por células aglomeradas. La teoría celular del acero está adelantada, establecida por Onuma, es ya clásica, y aunque se dé á los elementos de los metales el nombre de cristales, más frecuentemente que el de células, no es por ello menos evidente la analogía. El hierro, el acero, el cobre, los metales todos, están compuestos de unidades elementales características de cada metal, de cada género. Este dato suministrado por los físicos y químicos ha sido, por otra parte, ampliamente confirmado por el físico Mr. Otto von Schroen, cuyos trabajos han reunido un gran número de personas á Mr. L. Hahn en los Anales des Sciences psychiques.

LOS OBREROS

Casa especial en ropa hecha y artículos para trabajadores. — Ropa adecuada para cada oficio.

PIDAN CATÁLOGO Defensa 615 - FEDERICO ROVEDA - Defensa 615

Suscripción á LA PROTESTA

CAPITAL INTERIOR EXTERIOR Un mes \$ 1.20 Un mes \$ 1.50 Trimestre 3.50 Trimestre 4.00 Semestre 7.00 Semestre 7.50 Año 12.00 Año 14.00 Número suelto en la capital 5 centavos. En las provincias 6 centavos.

Correspondencia de Administración

Juan Forques.—Se necesita andar el año en que se encuentra preso esta compañía para hacerle llegar un dinero procedente del Rosario. Mar del Plata.—Se ruega á los compañeros de Mar del Plata, abonen las suscripciones adelantadas á Juan Basora, Rioja 30, reno.

IMPORTANTE

La Protesta acogerá toda denuncia debidamente garantizada, de abusos cometidos contra la clas trabajadora, sean quienes fueran sus autores, sin reticencias ni excepciones. No perteneciendo á ninguno de los titulados partidos políticos, libra defensora como es de los trabajadores, no tiene porque andar con conjeturas. Pero enténdase que hablamos de abusos de orden general, ó de los particulares que emanen del régimen actual de las cosas, pues no hospedaremos nunca desahogos provocados por rencillas u odiosidades.

Los avisos de oferta de trabajo de obreros se insertarán gratuitamente por los días necesarios, hasta la colocación de éstos. En cuanto á los de demanda serán pagos.

Las sociedades gremiales de resistencia tienen á su disposición estas columnas para publicar sus citaciones, el resultado de sus asambleas y reuniones de comisión, así como la dirección de sus boletines, etc., etc.

Oferta de trabajo

DEPARTIDOR DE PAN se ofrece, pudiendo hacer también trabajo de paon. Dirigirse á la calle Cabildo esquina Blanco Encalada (Belgrano). Anuncio del Finco.

COBRADOR.—Con garantía se ofrece para casa de negocio ó sociedad. Dirigirse á J. M. M., Independencia 1593

SE NECESITA un muchacho de 15 á 17 años para almacén en el Tigra. Para tratar, Paseo de Julio 1342, Buenos Aires.

DEON PRÁCTICO se ofrece para cualquier clase de trabajo. Dirigirse á J. R. Cabo, San Carlos 355, plaza 13.

OFICIAL PINTOR se ofrece para la ciudad ó campaña. Entendiéndose perfectamente todo lo concerniente al ramo. — Ocurrir: Estados Unidos 1915.

CENTRO DE AYUDANTES Y PEONES DE cocina.—Participa que dispone de personal competente, honrado y trabajador, apto para cocinar en Confeiterías, Cafés, Pastelerías, Farmacias, Almacenes y Fondas. Es antiguo en el negocio y conoce la ciudad y compañía. Dirigirse á la secretaría Tucumán 656, Unión Telefónica 2991 Avenida.

Artículos en venta

SE VENDE EL ARMAZON ó MOSTRADOR y una Videlera todo nuevo por cualquier precio dirigiéndose á Miño ses 2329 - Bolgrano.

SE VENDE una caldera nueva á vapor de 3 medio caballo de fuerza. Buen Orden 1359.

MÁQUINA DE APARADOR a vapor ó Barrow home se vende casi nueva y muy barata. Ocurrir Cabrera 4702.

PERSONA BUSCADA

Se desea saber el paradero de los compañeros Hector Ghio y su compañero; los informes pueden dirigirse á Itagachá, en el país, Fonda Venecia, barrio de Santa Fé.

«HACIA LA VIDA INTENSA»

por JULIO MOLINA Y VEDIA

Pedidos á la librería de «La Protesta». Precio: 1 \$ mjs.

Acahan de aparecer en libros voluminosos CANTOS AUGURALES

por ARMANDO VASSEUR

Contiene varios poemas revolucionarios y muchas poesías. En venta en todas las librerías. Precio \$ 125 cada ejemplar.

CRITICAS AL PROYECTO GONZALEZ

Ley Nacional del Trabajo

Publica editado por el grupo Anarca. Aparecerá el 20 de Septiembre

Publica á José Acuña, calle San Juan 1716, Buenos Aires; y á Manuel Reguera, calle Patagonia 299, Rosario.

LI. ANARQUIA ANTE LOS TRIBUNALES

DEL COMPAÑERO PEDRO GORI

Aparecerá el 25 de setiembre, editado por «LA BIBLIOTECA «LA PROTESTA»»

Recá un folleto de 64 páginas un precio 15 centavos por pedidos escritos de 50 ejemplares se hace el 40 % de descuento. Pedidos: Bartolomé Pardo, Córdoba 208.

Martin Fierro

Revista popular ilustrada de crítica y arte. Antes en su género. Se reciben suscripciones por correo en la administración: Santiago de los Caballeros, Buenos Aires. Trimestre: 1.10 en la capital; interior 1.80.